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Así lo expresaron diferentes productores que 
participaron en las reuniones gremiales de 
Santa Marta y Valledupar, donde indicaron 

que aunque allí todavía no se siente la presencia de la 
Pudrición del cogollo (PC) que ha sido nefasta para 
otras regiones del país, sí deben estar alertas ante cual-
quier brote de esta naturaleza teniendo en cuenta las 
graves consecuencias que el flagelo representa.

De igual manera se reiteró la necesidad de traba-
jar de manera conjunta y coordinada entre todos 
los palmeros de la zona, tanto en la parte sanitaria 
como en otras áreas para poder ser más eficientes y 
competitivos. Allí también es importante la estruc-
turación de Núcleos Palmeros y la operación de las 
Unidades de Asistencia y Auditoría Técnica, Am-
biental y  Social (UAATAS).

Al respecto el Presidente de la Junta Directiva de 
Fedepalma, Luis Eduardo Betancourt Londoño, 
hizo un llamado para mirar el problema sanitario 
en forma regional, pues es algo que se sale del ám-
bito propio de una compañía y nada se obtiene con 
que un palmero haga las cosas lo mejor posible si 
los vecinos no hacen nada cuando se le están en-
fermando las palmas.

Consideró que enfermedades como la PC atacan por 
igual a pequeños, medianos o grandes y es una situa-
ción que hay que atender como un tema de salud pú-
blica ya que el negocio de la palma es de largo plazo y 
las medidas que se adopten deben trascender. De allí 
que sea necesario crear una relación entre las plantas 
extractoras y los proveedores también de largo plazo 

En reunión de Zona Norte se hizo 
llamado a la unión para una palmicultura 

más competitiva
Los palmeros de la Zona Norte están inquietos por el abandono en que 

algunos pequeños productores de la región tienen sus cultivos y el riesgo que ello
 implica para la sanidad de la demás plantaciones.
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En las reuniones gremiales de la Zona Norte se reiteró la 
necesidad de trabajar de manera conjunta y coordinada entre 
todos los palmeros de la zona, tanto en la parte sanitaria como en 
otras áreas para poder ser más eficientes y competitivos.
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e interdependencia, que se fortalezcan los nexos me-
diante las UAATAS, que sean formales y puedan im-
pactar lo que son los agentes causales y el desarrollo 
propicio de las enfermedades.

Es fundamental que alrededor de los núcleos pro-
ductivos se tomen las medidas pertinentes y se vaya 
avanzando para garantizar que en la zona de influencia 
se está haciendo lo básico. Adicionalmente, se deben 
unificar los criterios de identificación y tratamiento, lo 
cual implica avanzar en el manejo regional a los pro-
veedores e interactuar con los demás actores.

Recordó que hasta hace unos años, entre 60 a 70% de 
la palma estaba en manos de empresas de cierto tama-
ño con sus plantas extractoras y un nivel técnico ade-
cuado y con el desarrollo que se ha dado, en el cual se 
ha duplicado el área en los últimos ocho años, hay pal-
ma bien sembrada, pero también la hay regular y mal.

Conviene tener palmas alrededor de las plantas ex-
tractoras pero que sea productiva, sana y bien sem-
brada y esto se logra con grupos que tengan cierta 
fidelización, dijo.

De otra parte llamó la atención sobre un fenómeno 
que se está presentando en la zona y es que debido a 
la desorganización regional se han dado fenómenos 
que ya existen en otros países pero que deben evi-
tarse en Colombia, como es la compra de frutos en 
una economía paralela, producto que no aparece en 
ninguna estadística y que lleva al robo del mismo.

La productividad, tema para analizar

Por su parte, el Presidente Ejecutivo de Fedepalma, 
Jens Mesa Dishington mostró cómo la estructura de 
edades del área en producción, de la Zona Norte, 
refleja la reciente desaceleración de las siembras y 
sostuvo que en las perspectivas de 2010 es impor-
tante mantener una estructura de edades adecuada, 

que permita obtener los mayores rendimientos en el 
largo plazo.

Indicó que contrario a otras zonas, 
en la Norte las palmas adultas (de 
mayor productividad) han aumenta-
do su participación en el área cose-
chada pero ello no se ve reflejado en 
la tendencia de los rendimientos.

Sostuvo que así como hay proveedores de muchas 
extractoras que tienen hasta 30 toneladas por hectá-
rea, existen otros con menos de 10 toneladas y esa es 
una realidad sobre la cual es preciso trabajar y que 
afecta los agregados generales.

Por eso, dijo, se trabaja en cerrar brechas a través de 
metodologías como tomar el grupo de menor produc-
tividad y mirar con ellos las estrategias que se pueden 
aplicar para que las aumenten y esto corresponde a los 
núcleos palmeros, que son fundamentales tanto en lo 
sanitario como en lo productivo.

Así mismo mostró que, con excepción de la Zona 
Occidental, la Zona Norte registra el menor dinamis-
mo en áreas sembradas, allí crece el área en produc-
ción y disminuye la que está en desarrollo, mientras 
la producción lo hace moderadamente.

Para el presente año, dijo, se estima que puede ha-
ber un déficit entre la producción y las ventas de 

Visita de miembros de las juntas directivas de Fedepalma y 
Cenipalma  a predio en el marco de las reuniones gremiales de 
la Zona Norte.

Debe evitarse en Colombia la compra de frutos en una 

economía paralela, porque este producto no aparece en 

ninguna estadística y lleva al robo del mismo, indicó el 

Presidente Ejecutivo de Fedepalma.
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aceite de palma y destacó cómo el mercado del bio-
diésel ayudó a contrarrestar el lento dinamismo del 
mercado local para usos tradicionales.

Importancia de las UAATAS

Entre tanto, el director de extensión de Fedepalma, 
Álvaro Campo Cabal se refirió a los núcleos palme-
ros y el desarrollo de las UAATAS y señaló que en 
el marco de la Ley Agro Ingreso Seguro (AIS) está 
la figura del Incentivo a la Asistencia Técnica (IAT) 
por medio del cual los pequeños proveedores pueden 
recibir hasta el 80% del retorno del costo de la asis-
tencia técnica que le brinde una empresa o un grupo 
que esté certificado por el Ministerio de Agricultura 
y Desarrollo Rural.

En el caso del sector palmero, se observa una proble-
mática de reducción en la productividad y por ende 
de competitividad, por lo cual,  -en la búsqueda de 
una estrategia conjunta gremio-núcleos, en la pers-
pectiva de atender al sector estructuralmente-, te-
niendo en cuenta que las plantas extractoras juegan 
un papel fundamental, se crearon las UAATAS.

Estas unidades son entonces las encargadas de brin-
dar la asistencia técnica integral, es decir, tanto en 
los aspectos técnicos como medioambientales y so-
ciales por el impacto que estas temáticas tienen en 
las comunidades palmeras y dado que el gremio no 
es el que va a dar la asistencia técnica.

A partir de la identificación del nivel de adopción 
tecnológica, la UAATAS debe acompañar y apoyar 
el proceso de la adopción buscando mayor eficien-
cia y productividad.

Financiamiento para el sector

Por su parte, el líder de Planeación Económica 
Sectorial, Armando Corredor Ríos, se refirió a los 
mecanismos de financiamiento con que cuentan los 
palmeros como el crédito institucional de Finagro, 
los incentivos financieros y fiscales y el mercado 
de capitales.

En el primer caso están las líneas ordinarias de cré-
dito, el Fondo Agropecuario de Garantías (FAG) y 
la línea especial de crédito AIS que ha sido de gran 
ayuda para el sector palmero y cuyo programa para 
2010 tiene un presupuesto para subsidiar la tasa de 
crédito de $80.400 millones.

En cuanto a los incentivos, destacó que este año, el 
ICR está abierto únicamente para pequeños y media-
nos productores y los grandes no pueden acceder a esta 

Un punto clave tratado en las reuniones gremiales fue la impor-
tancia de las UAATAS señalando que deben acompañar y apo-
yar el proceso de la adopción de tecnologia, buscando mayor 
eficiencia y productividad.
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ayuda ni en los créditos asociativos en que ellos actúen 
como integradores en Alianzas Estratégicas.

Respecto al mercado de valores manifestó que se-
gún estimaciones de la Bolsa de Valores de Colom-
bia, en los próximos 10 años, las empresas emisoras 
de acciones se enfrentarán a un costo de capital in-
ferior al 10%, mientras que las condiciones de Fi-
nagro limitan las tasas de interés para grandes pro-

ductores en el DTF + 10% para créditos de menos 
de 10 años. Esto quiere decir que el costo de capital 
podría llegar hasta el 14% E.A.

Con base en ello planteó que el mercado de valores 
representa una oportunidad de acceder a recursos 
financieros a un costo de capital entre 4 y 9 puntos 
porcentuales menos, comparado con la tasa de interés 
observada en el mercado financiero.

Estado, la manera de financiar los proyectos de 
riego en la zona.

Adicionalmente, el Secretario de Agricultura del Ce-
sar, Eduardo Manzano, enfatizó que el Departamen-
to se encuentra interesado en fortalecer la agricultu-
ra, especialmente al sector palmero, por lo que están 
dispuestos a trabajar de la mano con el gremio.

Por su parte, los productores del Magdalena, que 
coincidieron en muchos temas con los Cesar, 

también manifestaron su preocu-
pación por la Resolución del Mi-
nisterio de Ambiente, Vivienda y 
Desarrollo Territorial sobre contro-
les a la emisión de partículas en las 
calderas de las extractoras, a cuyo 
proceso de consulta no fueron con-

vocadas las mismas ni tampoco Fedepalma, por 
lo cual se están adelantando gestiones ante dicha 
instancia gubernamental con el fin de acordar 
los procedimientos adecuados que garanticen el 
cumplimiento de la norma y eviten sanciones.

Inquietudes y propuestas

Los asistentes en estas reuniones tuvieron una 
participación muy activa, expresando diversas in-
quietudes y propuestas.

Fue así como se planteó el temor que hay por el ve-
cino país de Ecuador como una amenaza latente para 
el mercado nacional del aceite de palma, frente a lo 
cual el Presidente Ejecutivo de Fedepalma advirtió 
que se trata de un problema vivo aunque los produc-
tores ecuatorianos no están organizados ni en aspec-
tos gremiales ni de comercialización. Sin embargo 
en la actualidad se trabaja en la búsqueda de una so-
lución a esta posible amenaza.

Con respecto a la negociación con algunas extrac-
toras en torno a la compra de fruta, se hizo hincapié 
en que la fidelización de los clientes es algo compli-
cado pero necesario, por lo que le corresponde a los 
productores organizarse y llegar a unos acuerdos en 
los cuales se establezcan condiciones que aseguren 
este aspecto, no sólo por el precio sino por el buen 
servicio que las extractoras les presten a los clientes 
en materia de asistencia técnica, entre otros aspectos.

Otra inquietud latente fue el problema de la falta 
de agua en el Cesar, por lo que se planteó la ne-
cesidad de diseñar un plan departamental para su 
manejo. Se sugirió hacer reservorios y buscar, a 
través de la Gobernación u otros organismos del 

Otra inquietud latente fue el problema de la falta 

de agua en el Cesar, por lo que se planteó la 

necesidad de diseñar un plan departamental de 

manejo de agua.
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El presidente Ejecutivo de Fedepalma da declaraciones a los 
reporteros de Televista - Telecaribe, durante la reunión gremial.


